
10 января. Москвич Сергей Баранов работает дежурным по станции на «Нагатинской» уже год. Много было событий за это время, но самое яркое — рождение новой жизни. 9 января Сергей Баранов помогал 
беременной женщине во время родов. Еще до приезда скорой на свет появилась девочка  

10

Помог 
родиться 
девочке 
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ЦИТАТАЦИТАТА

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
Завершили модернизацию 
автовокзалов. Теперь 
с «Красногвардейского» 
ежедневно будут отправляться 
до 360 международных 
и междугородных рейсов 3

СОБЫТИЕ

Редкое растение 
В Царицынских 
оранжереях распускается 
агава, которая цветет 
один лишь раз 11

НАСЛЕДИЕ 

Головоломка 
для реставраторов 
Каким будет новый 
облик Симонова 
монастыря 8

ЗНАЙ НАШИХ

Своевременная 
диагностика 
Врачи больницы Буянова 
отмечены премией 
правительства Москвы 5
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дью 4,3 миллиона квадрат-
ных метров. Еще 413 домов 
проектируется и строится.
В Южном округе уже гото-
вы к приему новых жильцов 
25 новостроек. В них пере-
селяются жители 77 домов. 
В конце прошлого года для 
москвичей подготовили 
еще один дом в Данилов-
ском районе, расположен-
ный на Дубнинской улице. 
Как сообщили в Департа-
менте градостроительной 
политики Москвы, в ново-
стройку начинается пересе-
ление жителей из четырех 
пятиэтажек. Всего в Юж-

ном округе предстоит рас-
селить 378 домов. Кварти-
ры получат свыше 82 тысяч 
москвичей. 

Каждый день мэр Москвы Сергей Собянин в своих
постах в социальных сетях рассказывает о важнейших
городских событиях. Узнать об этом каждую неделю 
вы сможете со страниц нашей газеты. 

В планах на 2024 год ввести более 1,5 миллиона 
квадратных метров нового жилья и начать пере-
селение более 50 тысяч жителей домов. А через 

три-четыре года будем переселять порядка 80 тысяч че-
ловек в год. Задача невероятной сложности, требующая 
гигантских ресурсов. Но уверен, что мы с ней справимся.
Сергей Собянин, мэр Москвы

По словам мэра Москвы Сергея Собянина, столичные 
культурные центры уникальны. В себе они совмеща-
ют досуговую и образовательную деятельность, рабо-
тают самостоятельно, а не в составе музеев или дру-
гих заведений и находятся во всех округах города.

— Сейчас их уже больше 900. Центры 
расположены так, чтобы горожанам 
удобно было добираться пешком. Это 
точки притяжения, где можно активно 

развиваться, обучаться, общаться, творить и вдох-
новляться. Кроме того, на этих площадках каждый 
желающий может провести собственное мероприя-
тие, — отметил глава города.
В прошлом году, добавил Сергей Собянин, в культур-
ных центрах прошло множество событий, которые 
посетили несколько миллионов человек. 

В городских культурных центрах во время но-
вогодних праздников организовали почти 
400 мероприятий.

Центры досуга 
и образования 

13 января 
2024 года. 
Культурные 
центры столи-
цы предлага-
ют на выбор 
множество 
кружков 

КУЛЬТУРА

миллиона рублей составляет фонд конкурса 
грантов мэра Москвы в сфере культуры и ис-
кусства. Ежегодно лауреатами становятся 
99 талантливых исполнителей. 

3,74
ЦИФРА

В 2023 году производство «Тройки» и чипа к ней пол-
ностью локализовано в Москве. Как написал в своем 

телеграм-канале мэр Москвы Сергей 
Собянин, «Тройка» подбирает самый 
выгодный тариф для оплаты поездки 
по городу, проанализировав около 

3,5 тысячи возможных вариантов. Кроме того, кар-
ту возможно привязать в веб-приложении сервиса 

«Велобайк» для доступа 
к прокату велосипедов. 
— Также на «Тройку» мож-
но оформить абонемент на 
парковки со шлагбаумом 
или заезжать на перехва-
тывающие парковки, — до-
бавил мэр столицы Сергей 
Собянин.

С 2013 года выпущено более 50 миллионов 
карт «Тройка». Это и удобный способ оплаты 
проезда, и многофункциональный помощник.

Многофункциональная 
проездная карта 

ТЕХНОЛОГИИ

2 января. Елена Медведе-
ва с «Тройкой» к юбилею 
«Вечерней Москвы»

150-тысячный москвич пе-
реселился в дом, постро-
енный по программе рено-
вации. Мэр Москвы Сергей 
Собянин встретился с но-
воселами. 

Сварщик Владимир Пота-
нин стал 150-тысячным мо-
сквичом, получившим 
квартиру по программе ре-
новации. Вместе с семьей 
он переехал в новостройку 
в районе Коньково. Сергей 
Собянин поздравил ново-
селов. 
— Программа реновации 
набирает обороты. Это 
огромная программа, круп-
нейшая в мире, и сегодня 
вы — 150-тысячный жи-
тель, который переселяется 
по программе реновации. 
Мы построили уже новые 
жилые дома под снос тыся-
чи пятиэтажек. Так что все, 
что мы говорили, выполня-

РАЗВИТИЕ 

Круглая цифра 
реновации 

ем, график соблюдаем, — 
сказал Сергей Собянин. 
Мэр поздравил 
семью Потани-
ных с новосельем 
и подарил им сер-
тификаты на ма-
шино-место и на приобре-
тение кухни. 
— Дома качественные. На-
деюсь, комфортные. Так что 

поздравляю вас с новосе-
льем и желаю вам счастья, 

здоровья, успехов в новом 
доме, — сказал Собянин. 
По реновации построили 
уже 304 дома общей площа-

В Южном округе расселят 378 домов, 
жилье получат 82 тысячи человек 

Новый дом построен с учетом всех современных стандартов 

12 января. Мэр Сергей 
Собянин встретился 
с семьей Владимира 
Потанина (слева), став-
шего 150-тысячным 
москвичом, переселяе-
мым по программе ре-
новации
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ных мест, комната матери 
и ребенка, камера хране-
ния багажа на 108 мест, 
кафе быстрого питания, 
а также вендинговые авто-
маты и аппарат для аренды 
зарядных устройств. 
А еще впервые на автовок-
зале оборудованы полуле-
жачие кресла, на которых 
пассажиры могут с комфор-
том отдохнуть перед даль-
ней поездкой. Кроме того, 
в сиденья, установленные 
в зонах ожидания, встрое-
ны 42 зарядки мобильных 
устройств: 28 разъемов USB 
и 14 Type-C. 
Вся навигация на автовок-
зале «Красногвардейский» 
соответствует единым стан-
дартам московского транс-
порта, что обеспечит бы-
стрые и бесшовные пере-
садки между различными 
видами транспорта. К при-
меру, пересадка между 
станциями метро и авто-
вокзалом займет всего две 
минуты.

В своем телеграм-канале Сергей Собянин рассказал, 
что благодаря роботам студенты сначала научатся 
работать с таким оборудованием, а в дальнейшем 
смогут и сами разрабатывать, внедрять и управлять 
подобными машинами.

— МГТУ им. Н. Э. Баумана уже по-
лучил для изучения своими сту-
дентами робота для хирургичес-
ких операций с техническим зре-

нием и 2D-камерой, — написал мэр Москвы Сергей 
Собянин.
Следующим роботов для учебы получит Экономиче-
ский университет имени Г. В. Плеханова. Для новой 
лаборатории робототехники вуза поставят роботи-
зированную сварочную систему, установку для за-
грузки станка и систему по укладке и перемещению 
объектов.

Московские учебные заведения оснащают 
роботами, которые разработаны столичными 
производителями.

Учебные заведения 
оснащают роботами 

В общей сложности, по словам мэра Москвы, в празд-
ничные дни на московском транспорте совершили 
63,5 миллиона поездок.

— Это на 4 процента больше, чем за анало-
гичный период в прошлом году, — напи-
сал Сергей Собянин.
При этом загруженность дорог в праздники 

не превышала 2–3 баллов, по городу передвигалось 
в среднем 2,02 миллиона уникальных машин еже-
дневно.

Метро и Московское центральное кольцо ста-
ли самым популярным видом транспорта в но-
вогодние дни.

Новогодний рекорд 

Подготовили АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ, ИЛЬЯ ПЕТРОВ 
okruga@vm.ru

Праздничные автобусы и вагоны метро порадовали горожан

ИННОВАЦИИ

ДОРОГА 

Правительство Москвы реализует масштабную программу комплексного развития территорий бывших промышленных зон. Один из знаковых проек-
тов — площадка бывшего автозавода ЗИЛ. В последние годы она стремительно преображается на глазах жителей города, становясь комфортных 
местом для жизни, работы и учебы.

По словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, сегодня 
территория ЗИЛа — это 
один из крупнейших про-
ектов реорганизации 
промзон. 
— Здесь создаются жилье, 
рабочие места и вся необ-
ходимая для жизни инфра-
структура, включая дет-
ские сады, школы, поли-
клиники, спортивные объ-
екты, автодороги, метро 
и многое другое, — напи-
сал глава города в своем те-
леграм-канале.

Он отметил, что в начале 
прошлого года были наме-
чены большие планы по 
развитию этой площадки, 
в частности, ввести 
546,5 тысячи квадратных 
метров недвижимо-
сти, в том числе три 
детских сада на 570 
мест. 
— Все реализовано. Закон-
чено благоустройство на-
бережных Марка Шагала 
и Южного речного вокза-
ла, открыт после рекон-
струкции сам вокзал, — 

поделился он в своем теле-
грам-канале.
В планах на 2024 год — вве-
сти в эксплуатацию 
582,9 тысячи квадратных 
метров жилой и нежилой 

застройки.
— Сейчас идет ре-
конструкция Цен-
тральной спортив-

ной арены «Торпедо» име-
ни Эдуарда Стрельцова. 
Здесь будут проходить со-
ревнования, в том числе 
международные, и трени-
ровки по футболу и рег-

би, — рассказал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.
Помимо этого, добавил 
мэр столицы, за счет горо-
да строятся детско-взрос-
лая поликлиника и пожар-
ное депо, а за счет доволь-
но серьезных инвестици-
онных вложений создают-
ся новый современный 
технопарк «ЗИЛ», а также 
здание гостиничного типа 
на 909 номеров и поликли-
ника, которая будет осна-
щена по новому москов-
скому стандарту.

Территория ЗИЛа преображается на глазах 

ПРОЕКТ

7 декабря 2023 года. Ольга Москалева с дочерью Аленой на детской 
площадке, обустроенной на территории ЗИЛа

ТРАНСПОРТ

Открыли 
пятый 
автовокзал 

В будущем планируем доба-
вить и другие направле-
ния, — добавил Сергей Со-
бянин.
Посадка и высадка пасса-
жиров проходит на девяти 
перронах отправления и че-
тырех перронах прибытия 
автобусов. На первом эта-
же — зона досмотра пасса-
жиров, билетные кассы с зо-
ной ожидания, вендинго-
вые аппараты и выход на 
перрон. На втором — зал 
ожидания на 95 посадоч-

— Обновление автовокзала 
позволило увеличить его 
пропускную способность на 
70 процентов, — отметил 
глава города. — В сутки им 
смогут пользоваться 3–4 ты-
сячи пассажиров.
Первые рейсы с автовок-
зала отправились в начале 
января.

— В 2024 году автобусы 
начнут ходить в Ереван, 
Тбилиси, Батуми и Бишкек. 

В районе Зябликово после 
реконструкции заработал 
автовокзал «Красногвар-
дейский». Таким образом, 
все автовокзалы города 
обновлены по единому 
стандарту.

Пятый международный ав-
товокзал открыл мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин. Он расска-
зал, что теперь 
с «Красногвар-
дейского» еже-
дневно будут от-
правляться до 
360 международ-
ных и междуго-
родных рейсов, в том числе 
в ДНР, ЛНР и другие южные 
регионы страны.

СПРАВКА
Кроме «Красногвар-
дейского» в рамках 
проекта реконструк-
ции автостанций в со-
временные хабы были 
переделаны также 
вокзалы «Южные 
ворота», «Северные 
ворота», «Саларьево» 
и «Центральный».

В зале ожидания 
установили 
полулежачие кресла 
и удобные сиденья 

29 декабря 2023 года. Новый автовокзал, открывшийся на юге сто-
лицы, сможет обслуживать до четырех тысяч пассажиров в сутки
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«Полностью поддерживаю 
решение Владимира Вла-
димировича Путина изби-
раться на новый срок. В эти 
дни, как никогда раньше, 
нам необходима стабиль-
ность», — отметил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, ког-
да ставил свою подпись 
в поддержку Владимира 
Путина.
В пункте нам встретилась 
и шумная компания моло-
дых людей.  Каждый быстро 
оставил свою подпись за 
Вла димира  Путина и отпра-
вился по своим делам. 
А ведь это только один 
адрес из многих. 
— Я специально точку не 
выискивал, мне просто се-
мья подарила талон в бар-
бершоп. Я пришел найти 
тут такой и вижу, что мно-
го народа собралось, стало 
интересно. А тут собирают 
подписи, народ точно на 
правильном пути, — де-
лится своей историей 
председатель Совета вете-
ранов района Орехово-Бо-
рисово Северное Николай 
Дяб лов. — И я тоже оста-
вил подпись за Владимира 
 Путина. На сегодняшней 
политической арене поли-
тика грамотнее него нет. 
Я, откровенно говоря, не 
ожидал, что в самой сере-
дине рабочего дня будет 
столько народу. А тут, по-
смотрите, уже больше де-
сяти человек стоят. Хоро-
шо, что у нас такие соци-
ально ответственные 
граждане. Все-таки граж-
данская позиция у россий-
ского народа в большин-
стве правильная.
ФЕДОР КРЫЛОВ
okruga@vm.ru

МНЕНИЯ 

ПОДПИСЬ В ПОДДЕРЖКУ КАНДИДАТУРЫ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА ПОСТАВИЛИ МНОГИЕ 
ИЗВЕСТНЫЕ ЛЮДИ

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
Народный артист РФ, депутат Мосгордумы 

Я считаю правильным решение Владимира 
Владимировича Путина принять участие 
в выборах президента нашей страны. 
В 2000 году я был его доверенным лицом. 
И в этом году я считаю важным поддержать 
его решение выдвигаться. Наша страна се-

годня находится в очень интересном состоянии. Счи-
таю, что на подъеме. Мы впервые стали независимы 
от зарубежного капитала. У нас активно поддержива-
ются экономика и культура.

НАДЕЖДА БАБКИНА
Народная артистка РСФСР

Кто у нас правильно выстраивает страте-
гии? И кто у нас дает четко направленный 
путь движения всему нашему государству? 
Конечно, наш действующий президент. По-
этому у меня не было никаких сомнений. 
Это человек, который имеет огромнейший 

опыт за долгие годы служения России. И в вопросах 
внешней, и внутренней политики. Он в стране знает 
каждый винтик, каждую дорогу, каждый дом, где что 
происходит.

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНЕНКО
Писатель

Я поддерживаю решение Владимира 
Путина. Я думаю, что изменения в стране 
видны каждому, кто прожил хотя бы боль-
ше 20 лет. Я помню и 1990-е годы, и начало 
2000-х, и то, что было 10 лет назад. Я вижу, 
как страна меняется к лучшему. Я вижу, что 

последние годы стали началом очень серьезных, 
очень глубоких изменений, которые нужны, которые 
приведут нашу страну в будущее. Мы уходим от одно-
полярного мира, который был нам навязан. 

ИГОРЬ БУТМАН
Народный артист РФ

Поддерживаю решение Владимира 
 Владимировича Путина выдвинуться на но-
вый президентский срок, и, естественно, по-
этому я оставил свою подпись. Мы с Влади-
миром Владимировичем вместе уже много 
лет. Я думаю, он самый лучший президент, 

самый проверенный, тот, которому мы верим. Преоб-
разования, которые произошли в нашей стране за эти 
годы, просто огромные. Страна развивается, развива-
ется культура, это я могу точно сказать.

ПЕТР ЧЕРНЫШЕВ
Фигурист

Я поддерживаю, безусловно, решение 
 Владимира Владимировича Путина о выдви-
жении своей кандидатуры на пост президен-
та в этом году. Почему? Потому что я считаю, 
что в наше время необходима стабильность, 
необходим опыт, необходимо доверие лю-

дей. Наверное, с нами приходится считаться и тем, ко-
му хотелось бы видеть нас менее развитыми. Поэтому 
я считаю, что мы однозначно движемся в правильном 
направлении. 

ТИНА КАНДЕЛАКИ
Журналист, телеведущая

Мы сегодня не просто сохранили свой су-
веренитет под руководством президента 
 Владимира Владимировича Путина, мы до-
казали всему миру, что мы огромная страна, 
которой мы гордимся и с которой всему 
миру придется считаться. Я хочу, чтобы курс, 

который был взят на восстановление суверенитета 
нашей страны, на восстановление контроля над иско-
паемыми, над территориальной целостностью нашей 
страны, чтобы этот курс продолжался.

Уже в марте этого года 
в нашей стране состоятся 
президентские выборы. 
Весь январь потенциаль-
ные кандидаты на этот 
важнейший пост собирают 
подписи граждан для на-
чала участия в предвыбор-
ной гонке. 

Пункты сбора подписей от-
крыл и действующий прези-
дент Владимир Путин. На 
эти выборы он пойдет как 
самовыдвиженец. Для попа-
дания в бюллетень самовы-
движенцам необходимо за 
короткий срок собрать 
300  тысяч подписей сторон-
ников. Для этой цели по 
всей стране открыто множе-
ство пунктов сбора подпи-
сей за Владимира Путина. 
В столице работает большое 
количество пунктов для 
удобства жителей. Часть из 
них расположена в Южном 
округе. Наши корреспон-
денты посетили пункт 
в крупном торгово-развле-
кательном  центре, который 

находится в районе Орехо-
во-Борисово Северное. 
На месте нас встречают во-
лонтеры, готовые помочь 
и ответить на вопросы.
— К нам приходят совер-
шенно разные люди, то есть 

как взрослые, так и моло-
дые, — отмечает волонтер 
на пункте сбора подписей за 
Владимира Путина Диана 
Мокрушина. — Люди подхо-
дят, интересуются, оставля-
ют свои подписи. Поток же-
лающих довольно большой. 
И действительно, не успели 
мы обменяться парой фраз, 

как Диане пришлось от-
влечься от разговора: 
пришли желающие оста-
вить свою подпись за кан-
дидата.
— Я как патриот своей Ро-
дины не могу пройти мимо 

этого события, — рассказы-
вает ветеран контрразвед-
ки, военный пенсионер 
Виктор Петрович Песок. — 
Я верно служил стране 
25 лет. Оставить подпись за 
Владимира Путина — это 
большая честь и гордость, 
я с большим удовольствием 
это делаю.
Отмечают посетители и ра-
боту волонтеров.
— Волонтеры очень привет-
ливы и большие молодцы. 
Доброжелательно ко всем 
относятся и помогают разо-
браться с процедурой, — за-
ключает Виктор Петрович 
Песок.
После общения с  желающи-
ми оставить подпись стано-
вится ясно, что все они де-
лают это совершенно ис-
кренне.

Для удобства жителей города 
в столице работает множество 
пунктов сбора подписей 
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Москвичи 
выражают 
поддержку 

12 января. Мэр Москвы Сергей Собянин во время посещения из-
бирательного штаба в Гостином Дворе поставил подпись в под-
держку выдвижения Владимира Путина на пост главы госу-
дарства 

11 января. Местный житель Виктор Песок (справа) вместе с волонте-
рами Виктором Кравченко и Дианой Мокрушиной
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Коллектив Городской кли-
нической больницы имени 
Буянова стал победителем 
ХХ юбилейной премии го-
рода Москвы в области ме-
дицины. Награду из рук 
заместителя мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасии Рако-
вой получили главный 
врач клиники Александр 
Саликов и руководитель 
эндоскопической службы 
Станислав Орлов. «ЮГ» уз-
нали, какая разработка 
медиков была удостоена 
этой высокой награды. 

Премия проводится ежегод-
но уже на протяжении 
20 лет. За это время награ-
дами были отмечены самые 
передовые и уникальные 
разработки московских 
врачей. 
— Благодаря вашему еже-
дневному труду миллионы 
москвичей становятся здо-

ровее и счастливее. Вы на-
стоящие профессионалы 
своего дела, но при этом ни-
когда не останавливаетесь 
на достигнутом. Вы разра-
батываете новые направле-
ния, которыми еще никто 
никогда не занимался. Вы 
реализуете масштабные го-
родские проекты и занима-
етесь наукой. Самое глав-
ное, вы не стоите на ме-
сте, — обратилась Анаста-
сия Ракова к лауреатам.
Коллектив больницы име-
ни Буянова был удостоен 
премии за организацию 
первых высокопотоковых 
эндоскопических центров 
для диагностики и лечения 
предопухолевых состояний 
и ранних форм рака желуд-
ка и толстой кишки. По сло-
вам Станислава Орлова, 
важно выявлять эти заболе-
вания как можно раньше, 
чтобы лечение было макси-
мально эффективным. 
— Созданию эндоскопиче-
ских центров предшество-
вала огромная работа. Вме-
сте с коллегами мы проду-
мывали маршрутизацию 
пациентов от поликлиники 
до эндоскопического цен-
тра, затем внутри него, что-
бы не было заминок, ско-
пления людей и очередей, 
разрабатывали и прописы-
вали критерии для выдачи 
направлений на эндоскопи-
ческие обследование и мно-
гое другое, что в конечном 
счете привело Москву к соз-
данию целой сети таких вы-
сокопотоковых центров, — 
рассказал он. 

22 декабря 2023 года. Заммэра столицы по вопросам социального развития Анастасия Ракова вручила 
премию города Москвы в области медицины главврачу ГКБ им. Буянова Александру Саликову

15 января. Руководитель эндоскопической службы ГКБ им. Буянова 
Станислав Орлов рядом с новым эндоскопом

Своевременная 
диагностика 

За создание сети 
эндоскопических центров 
врачи больницы были 
удостоены премии 
правительства 

На территории будет создано не менее 700 рабочих 
мест, причем с гуманитарным уклоном — новым уч-
реждениям понадобятся педагоги и воспитатели, 
тренеры и наставники, рассказала депутат Мосгорду-
мы Елена Самышина (на фото).  
Елена Самышина представляет в Мосгордуме районы 
Москворечье-Сабурово, Нагатинский Затон и часть 
района Царицыно, где и будет реорганизована часть 
бывшей промзоны. 
— Комфортный жилой квартал в нашем понима-
нии — это и соцобъекты, и офисные помещения, 
и торговые площади, и сервисные 
предприятия. Проектируя новые 
территории, важно создавать воз-
можности для людей. Такой подход 
уже активно используется для быв-
ших промзон, и подобные проекты 
вызывают большой интерес как 
у бизнеса, так и у рядовых покупа-
телей жилья — тех, кто планирует 
расширение жилплощади, прибавление в семье, — 
говорит депутат Самышина. 
Согласно проекту КРТ, на территории бывшей пром-
зоны наряду с жильем появятся школа на 425 учени-
ков, детский сад на 185 мест, спорткомплекс с бас-
сейном. 
— Таким образом, наш район станет перспективным 
и для тех, кто планирует свою карьеру в социальной 
сфере. Среди молодежи сейчас популярны профес-
сии технические, инженерные, стать программи-
стом — престижно. Но немало молодых людей хотят 
видеть перспективы в гуманитарных профессиях, 
строить карьеру учителя, педагога дошкольного вос-
питания, тренера либо наставника. И Москва такие 
планы поддерживает — новые образовательные, 
спортивные учреждения проектируются и строятся. 
Работать в новой школе или детском саду, участво-
вать в создании спортивного сообщества в районе — 
это и вызов, и перспектива. Для молодежи такие пла-
ны особенно привлекательны, — поясняет Елена 
 Самышина. 
ИЛЬЯ ПЕТРОВ 
okruga@vm.ru

Бывшая промзона Котляково в районе Цари-
цыно изменится — за счет программы ком-
плексного развития территорий здесь появится 
жилой квартал с «соцнагрузкой» — школой, 
детским садом и спорткомплексом. 

Новые возможности 
для жителей 

Глава Департамента развития новых территорий сто-
лицы Владимир Жидкин подвел итоги градострои-
тельного развития двух самых молодых округов. Кон-
ференция прошла в Информационном центре прави-
тельства Москвы. 
Среди самых значимых результатов развития Троиц-
кого и Новомосковского округов он назвал рост чис-
ленности населения, доступность необходимых объ-
ектов, объем предложений на первичном рынке жи-
лья, создание рабочих мест. 
— Из года в год мы не меняем своего курса, общим 
трендом является создание комфортной среды и ее 
неотъемлемых составляющих: мест приложения тру-
да, объектов образования, здравоохранения, спорта 
и культуры, а также жилья. С каждым годом делаем 
условия лучше, — отметил Владимир Жидкин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

С 2012 года численность населения Новой Мо-
сквы выросла более чем в три раза. Сегодня 
она составляет более 731 тысячи человек. 

Курс развития 
не меняем 

ных новообразований тол-
стой кишки. 
— Например, полиповид-
ные образования, которые 
выявляются в толстой киш-
ке как предформа рака тол-
стой кишки, удаляются во 
время исследования, если 
для этого есть показания 
и ряд других условий, — по-
яснил руководитель эндо-
скопической службы боль-
ницы имени Буянова.
Сейчас медики работают 
над новым этапом развития 
эндоскопической службы. 
— Пока мы обучаем нейро-
сеть. Но в дальнейшем при 
проведении гастро- или ко-
лоноскопии ИИ сможет 
в режиме реального време-
ни анализировать изобра-
жение из организма и да-
вать подсказки врачу о на-
личии возможных патоло-
гий, — поделился Станис-
лав Орлов.
Он подчеркнул, что в буду-
щем эндоскопические цен-
тры станут очень мощной 
структурой города. А самый 
главный результат, которо-
го помогут достичь цен-
тры, — это спасенные жиз-
ни людей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

Когда все до мелочей было 
продумано и зафиксирова-
но в документах, приступи-
ли к непосредственному 
созданию самих центров. 
Они были открыты либо на 
новых объектах, либо на 
площадях больниц после 
реконструкции. Так или 
иначе эндоскопические 
центры находятся в новых 
помещениях и оснащены 
современной техникой.
— В ноябре 2021 года от-
крылся центр на базе нашей 
больницы — он стал вто-

рым в Москве, — уточнил 
Станислав Орлов. — Появ-
ление таких учреждений 
в городе полностью себя 
оправдало. Как пример — 
в 2022 году мы выполнили 
73,5 тысячи эндоскопиче-
ских исследований, и нам 
тогда эта цифра казалась 
громадной. А в 2023 году 
этот показатель достиг уже 
более 100 тысяч исследо-
ваний. 
Благодаря этому выросли 
показатели выявляемости 
ранних форм злокачествен-
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Единый пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту в Москве продол-
жает свою работу в новом 
году. Он расположен 
по адресу: улица Яблочко-
ва, 5, строение 1. Корре-
спондент «ЮГ» посетил 
пункт и посмотрел, как он 
функционирует. 

Будущие военнослужащие 
заканчивают последние 
приготовления перед от-
правкой в зону проведения 
специальной военной опе-
рации. А до этого здесь же 
они оформили все необ-
ходимые документы, прош-
ли медицинский осмотр. 
С этим тут всегда могут по-
мочь волонтеры. Они гото-
вы ответить на любые во-
просы и оказать помощь.
— Я впервые заключаю 
контракт на военную служ-
бу, — рассказывает буду-
щий военнослужащий Ар-
кадий Мытов (имя и фами-
лия изменены. — «ЮГ»). — 
И чувствую, что надо. Весь 
год читал новости, и на 
сердце тяжело. Я на фронте 

буду полезнее, чем здесь. 
Встретил с семьей Новый 
год — и сразу сюда. Доволь-
но быстро закончил все 
приготовления, никаких 
проблем не возникло. Через 
час уже отправка. Я успел 
много с кем познакомиться, 
так что в дороге скучно не 
будет. Да и там есть кому 
спину прикрыть, я в наших 
ребятах уверен. Да и сам 
знаю, что на все пойду ради 
наших. Победа возможна 
только общими усилиями.

Атмосфера в Едином пункте 
по отбору максимально па-
триотическая. Из колонок 
доносятся военные песни. 
У плаца топится полевая 
кухня. Повара угощают 
всех желающих гречневой 
кашей с горячим чаем. 
— Условия тут — как в оте-
ле, — улыбается будущий 
военнослужащий Макар 
Антонов (имя и  фамилия 
изменены. — «ЮГ»). — От-
личная подзарядка перед 
серьезным делом. Уж не 
знаю, когда в следующий 
раз в таком месте окажем-
ся. Все-таки не отдыхать 
едем. Но это все мелочи. Мы 
ребята неизбалованные, 
любые условия выдержим. 
Я вообще человек с опытом, 
знаю, что на специальной 
военной операции ожида-
ет. Я готов и здесь всех на-
страиваю. Самое волне-
ние  — оно же здесь. А как 
в окопы попадаешь, там 
уже не до волнения. Голову 
надо чистой держать, что-
бы быстро на все опасности 
реагировать. В любом слу-
чае я полон уверенности, 

потому что знаю, что дело 
это благое и необходимое, 
ведь кто еще родину защи-
тит, если не ее граждане. Да 

и все тут это знают, поэтому 
и пришли без колебаний. 
Для поддержки боевого 
духа на пункте регулярно 

проводят молебны. После 
него все могут забрать с со-
бой небольшой православ-
ный молитвослов и освя-

щенный крестик, для помо-
щи в самый тяжелый мо-
мент. После чтения молитв 
священник обратился 

к бойцам с напутственны-
ми словами. Ведь мораль-
ное состояние солдата так 
же важно, как и физиче-
ское. Но с мотивацией у на-
ших ребят все в порядке. 
Каждый знает, что правда 
на нашей стороне и победа 
непременно будет за нами. 
И сейчас они делают все 
возможное, все, что от них 
зависит, чтобы ускорить ее 
приближение. 
ФЕДОР КРЫЛОВ
okruga@vm.ru

Где правда, 
там и победа 

Волонтеры всегда готовы ответить 
на любые вопросы будущих солдат 
и оказать необходимую помощь 

15 января. Макар Антонов (имя и фамилия изменены) в Едином пункте отбора на военную службу 
ждет отправки в зону СВО для защиты Родины

Льготы и выплаты контрактникам 

Время работы 
Пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Москва, 
улица Яблочкова, 5, строение 1. 

График работы пункта
■  Будни — с 9:00 до 20:00
■  Суббота — с 9:00 до 18:00
■  Воскресенье — с 9:00 до 16:00 

Льготы военному 
■  Всем военнослужащим положены бес-
платное медицинское обследование, 
лечение и обеспечение лекарствами, 
также бесплатное питание и обмунди-
рование

■  Через 20 лет службы — выход на пенсию 

■  При увольнении — от 35 до 290 тысяч 
руб лей, в зависимости от срока службы

Льготы родным 

ДЕТИ И ШКОЛА
■  Зачисление в любой сад (с 1,5 года), 
школу вне очереди и без регистра-
ции по месту жительства

■  Двухразовое питание, продленка, 
кружки

■  Ежемесячные выплаты — 18 тысяч 
770 рублей на каждого ребенка 
(прожиточный минимум)

ПОЖИЛЫЕ РОДСТВЕННИКИ 65+ 
УЧАСТНИКОВ ВОЕННОЙ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ
■  Помощь соцработника на дому 
три раза в неделю

■  Проживание в Геронтологическом 
центре по показаниям здоровья

ВЫПЛАТЫ ДО ОТПРАВКИ В ЗОНУ СВО 
Ежемесячная выплата:
■  Денежное довольствие 40–50 тысяч руб лей
■  Выплата по указу мэра Москвы — 50 тысяч 
руб лей

 Итого: за полный календарный месяц 
90–100 тысяч руб лей.
Единовременная выплата:
При заключении контракта минимум на год — 
195 тысяч рублей

Довольствие 

ВЫПЛАТЫ В ЗОНЕ СВО
■  Денежное довольствие 40–50 тысяч руб лей
■  Дополнительные выплаты за участие в СВО 

120–240 тысяч руб лей
■  Выплата по указу мэра Москвы 50 тысяч 
руб лей

 Итого: 210–340 тысяч руб лей за полный 
календарный месяц нахождения в зоне специ-
альной военной операции.

Иностранцам 
■  Можно получить граж-
данство Российской Фе-
дерации

■  150 тысяч рублей — 
единовре менная выплата

■  До 15 тысяч рублей — 
компенсация билетов 
на переезд семьи в Москву

■  7 дней проживания семьи 
в гос тинице ММЦ в Москве 

Возраст 
Служить по контракту можно в возрасте от 18 лет. Также кандидат должен быть годным 
к военной службе по состоянию здоровья.
Граждане, не пребывающие в запасе и получившие высшее или среднее профессио-
нальное образование, могут заменить один год военной службы по призыву на 2 года 
военной службы по контракту.

В проекте CONTRACT.MOS.RU собрана информация об ус-
ловиях службы, о федеральных и московских выплатах 
и льготах военнослужащим, их семьям и родственникам.

ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ 117
МОГУТ ОБРАТИТЬСЯ ВСЕ, КТО ИНТЕРЕСУЕТСЯ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ КОНТРАКТНОЙ СЛУЖБЫ, 
ВЫПЛАТАМИ, ЛЬГОТАМИ И МЕРАМИ СОЦПОД
ДЕРЖКИ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ И ИХ СЕМЕЙ.

ПРО КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ, ЛЬГОТЫ И МЕРЫ ПОД
ДЕРЖКИ УЗНАЙТЕ В ЧАТБОТЕ @MSKCONTRACT_BOT 
В ТЕЛЕГРАМЕ И У СПЕЦИАЛИСТОВ ПО ТЕЛЕФОНУ 117

СПРАВКА
Современный и ком-
фортный пятиэтажный 
Единый пункт отбора 
на военную службу 
по контракту на улице 
Яблочкова открылся 
в апреле 2023 года 
в рамках реализации 
московской програм-
мы модернизации всех 
контуров городской 
среды и государствен-
ных услуг.
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Вы писали — мы помогли. 
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

Надежда рассказала, что во 
дворе ее дома, около торца 
здания, есть возвышен-
ность с обустроенной на 
ней лестницей, по которой 
местные жители ходят 
к магазинам и в соседние 
строения. 
— Однако в последнее вре-
мя из-за того, что относи-
тельно теплая погода сме-

нялась заморозками, об-
разовалась плотная наледь 
и по ступенькам стало от-
кровенно опасно ходить, 
ведь теперь они очень 
скользкие, — говорит На-
дежда Гор бикова.
По ее словам, уже несколь-
ко человек поскользну-
лись, она даже видела, как 
один мужчина упал.
— Хорошо, что все обо-
шлось, но ведь могут быть 
и травмы, — считает жен-
щина. — Я бы сама пожало-
валась, правда, не знаю 
куда.

Интересуюсь у специа-
листов, куда надо обра-
щаться.
— Если лестница находится 
на проезжей части, то надо 
обращаться в «Автомо-
бильные дороги», а если во 
дворе, то в управляющую 
компанию, — говорит ад-

вокат Евгений Шаламов. — 
Если возникают какие-ли-
бо сомнения, то надо обра-
титься в районную управу 
и уже они направят жалобу 
в соответствующую орга-
низацию.
Так и поступаю: обращаюсь 
в управу района Чертаново 

Центральное, где к жалобе 
отнеслись с пониманием 
и отправили на место со-
трудников «Жилищника», 
которые быстро очистили 
лестницу от наледи. Вскоре 
они дали ответ, что очисти-
ли не только лестницу, но 
провели снегоуборочные 

работы в парковочных кар-
манах для машин возле 
дома, так как они тоже ока-
зались засыпаны снегом. 
Из «Жилищника» сообщи-
ли, что теперь рабочие ре-
гулярно выходят во двор 
этого дома и наблюдают за 
обстановкой, при возник-
новении проблем — будут 
оперативно их решать.
Выезжаю на место, чтобы 
проверить территорию: 
там действительно все тща-
тельно убрано. К лестнице 
подходит местный житель 
Леонид Селиванов, кото-
рый подтвердил, что видел, 
как ее очисткой недавно за-
нимались сотрудники «Жи-
лищника», а также выразил 
благодарность, что быстро 
отреагировали и занялись 
проблемой.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

2 января. Леонид Селиванов доволен, что лестница очищена от льда и больше не опасна

В редакцию газеты «Южные горизонты» обратилась жительница Чертанова Центрального Надеж-
да Горбикова с жалобой, что во дворе дома 8, корпус 2, по улице Красного Маяка cтупеньки лестни-
цы покрылись толстым слоем льда, в связи с чем по ней невозможно ходить. 

Лестница снова безопасна 
В настоящее 
время в свя-
зи с устой-
чивой отри-
цательной 

температурой и обиль-
ным количеством вы-
павших осадков 
выполнены работы 
по уборке территории 
до уплотненного слоя. 
Также была выполне-
на уборка снеговых куч. 
Проведена обработ-
ка противогололедным 
материалом.

ГАЛИНА МОКАН
Глава управы района 
Чертаново Центральное

Холоду 
вход закрыт 
ВОПРОС   Здравствуйте. 
В нашем четвертом подъ-
езде дома № 26 в Бори-
совском проезде сло-
мался доводчик на вход-
ной двери. Из-за этого 
в подъезде очень холод-
но. Надо это исправить. 
Надежда Игнатова, 
район Орехово-Борисово Северное

Как сообщили «ЮГ» 
в управе района, выполне-
ны работы по ремонту ме-
ханизма автоматической 
доводки дверного полот-
на. Дверь входной группы 
исправна, имеет плотный 
притвор и выполняет свое 
функциональное назначе-
ние. Температура в местах 
общего пользования соот-
ветствует нормативам.

Контейнеры 
убрали с парковки 
ВОПРОС   Во дворе наше-
го дома № 13, корпус 1, 
по Бирюлевской ули-
це мусорные контейне-
ры вечно ставят на парко-
вочные места. Их там быть 
не должно.
Лариса Алферова, 
район Бирюлево Восточное

Как сообщили в управе рай-
она, выполнен перенос му-
сорного контейнера в пре-
делы контейнерной пло-
щадки. Площадка находит-
ся в удовлетворительном са-
нитарном состоянии.

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

Кроме ступеней, работники 
«Жилищника» также 
очистили места для машин 

Размещение рекламы

499 5570404

Искусство 
и коллекционирование Авто, запчасти,

транспортные услуги

Медицинские услуги

 Реклама 

Юридические услуги

Товары и услугиНедвижимость

Книги куплю, значки, статуэтки, 
подстаканники, самовары угольные, 
портсигары, иконы, будды, янтарь, 
шкатулки, монеты, елочные и детские 
игрушки СССР, открытки до 1940 г., 
фарфор, фотоаппараты, часы. Выезд 
бесплатно. Т. 8 (495) 643-72-12

■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 728-69-81

■  Купим  доли ,  квартиры ,  участки . 
Т. 8 (915) 171-71-02
■ Риелтор Надежда. Т. 8 (906) 710-71-74
■ Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42
■ Быстро сдам/куплю. Т. 8 (915) 459-69-50

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. Выпишем 
из квартиры. Наследство. Семейные споры. 
Т. 8 (499) 409-85-01

■ Ремонт бытовой техники. Выезд бесплат-
но. Т. 8 (930) 333-81-42

■ Куплю книги, ноты, архивы, марки до 
1940 г. Т. 8 (985) 275-43-33

■ Ткани. Духи. Елочные игрушки. Куплю. 
Т. 8 (916) 993-36-64
■ Куплю книги, марки. Т. 8 (917) 533-57-50
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

■ Радиоэлектроника вся. В любом состоя-
нии. Дмитрий. Т. 8 (916) 774-00-05
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Один из древнейших па-
мятников Даниловского 
района — Симонов мона-
стырь — готовят к рестав-
рации. Специалисты уже 
изучили уцелевшие до на-
ших дней постройки оби-
тели, уточнив архитектур-
ные и декоративные дета-
ли, которые необходимо 
сохранить.

Первая комплексная ре-
ставрация в истории Симо-
нова монастыря начнется 
с храма-трапезной. Здание 
построили в XVII веке при 
царе Федоре Алексеевиче. 
Государь любил проводить 
пост в Симоновом мона-
стыре, поэтому здесь у него 
появились покои. Сегод-
ня в царских палатах распо-
ложена администрация. 
Храм-трапезная — пока 
единственное здание на 
территории монастыря, от-
крытое для посетителей.
— Там, где сейчас находится 
южный придел Тихвинско-
го храма, была палатка, из 
которой Федор Алексеевич 
наблюдал за службой и при 
этом никого из монахов не 
смущал своим присутстви-
ем, — рассказала экскурсо-
вод Елена Смирнова.
На крыше зда-
ния сохранилась 
четырехугольная 
башенка — смо-
трильня. Ее сде-
лали также для 
царя, чтобы он 
в свободное вре-
мя мог подняться 
и полюбоваться 
видами Москвы. 
Сейчас башенка 
законсервирова-
на, но реставраторы плани-
руют ее восстановить. Кро-
ме того, храму вернут утра-
ченную главку и приведут 
в порядок нарядный щипец, 
который, точно корона, 
украшает западный фасад 
трапезной.
— Такая чисто декоратив-
ная форма была характерна 
для восточноевропейской 
барочной архитектуры, — 
уточнила искусствовед-ис-
следователь, автор проекта 

предмета охраны Симонова 
монастыря Елена Лейтес. — 
Считается, что в России 
этот стиль появился благо-
даря князьям Голицыным.
Западный фасад с арочны-
ми окнами также украшен 
белокаменными колонна-
ми и сложными наличника-
ми с разорванными фрон-
тонами. Наличники XVII 
века можно найти и внутри 
здания. Например, в его се-
верной части — в нижнем 
приделе Всех Святых.
— Это называется фасад-
ный декор в интерьере, те-
перь он тоже включен 
в предмет охраны, — пояс-

нила искусствовед-исследо-
ватель Аглая Козлова. — 
Дело в том, что это здание 
многосоставное. Когда 
к нему делали какую-то 
пристройку, элементы, ко-
торые были снаружи, ока-
зывались внутри.

АНГЕЛХРАНИТЕЛЬ
Основной объем храма-тра-
пезной изменился в XIX ве-
ке, когда к нему пристрои-
ли новую трапезную. Вну-

три просторного помеще-
ния, где монахи собирались 
на обед и ужин, сохрани-
лась масляная живопись. 
Сейчас там можно рассмо-
треть 11 фрагментов с сю-
жетами из Евангелия.
— В советское время здесь 
были и предприятия, и об-
щежития, и клуб, и музей, 
но трапезная оставалась 
столовой, поэтому роспись 
здесь более-менее сохрани-
лась, — отметила Елена 
Смирнова. — А вот в основ-
ном помещении одно время 
стояли гальванические ван-
ны, и едкие испарения на-
несли огромный урон инте-
рьерам здания.
Церковные стены и своды, 
покрытые белой штукатур-
кой, раньше тоже были рас-
писными. Слева от входа 
в храм есть изображение 
«посеченного» ангела — ви-
димо, после революции 
1917 года его пытались 
сбить киркой. Уцелевший 
фрагмент сейчас накрыт ра-
мой, как икона.
Симонов монастырь, осно-
ванный в XIV веке, сильно 
пострадал после прихода 
к власти большевиков. 
Жизнь советского общества 
была наполнена новыми 
смыслами. Территорию мо-
настыря выбрали для стро-
ительства первого в Москве 
Дворца культуры, и на рас-
свете 21 января 1930 года 
прогремел взрыв.
В ту ночь от древней обите-
ли осталось меньше поло-
вины. Разрушили пять из 

шести храмов, в том числе 
главный Успенский собор 
и невероятной красоты пя-
тиярусную колокольню. 
В свое время она была са-
мой высокой в Москве.

КРАСИВАЯ МЕЧТА
Задача реставраторов — со-
хранить все, что уцелело до 
наших дней.
— Нынешний ансамбль Си-
монова монастыря форми-
руют трапезные, три кре-
постные башни, часть мо-
настырской стены с ворота-
ми и другие строения, кото-
рые сейчас находятся в неу-
довлетворительном состоя-
нии, — подчеркнул руково-
дитель Департамента куль-
турного наследия Москвы 
Алексей Емельянов. — 
В рамках выделенных 
средств на проведение на-
учно-исследовательских 
работ специалисты скрупу-
лезно изучили особенности 
построек, чтобы сохранить 
исторический облик уни-
кального памятника.
Так, к северному фасаду 
храма-трапезной изначаль-
но примыкала галерея. Она 
опиралась на белокамен-
ные столбы, от которых 
остались только следы. Но 
по ним, а также по истори-
ческим документам рестав-
раторы смогут воссоздать 
недостающую галерею.
— Проект реставрации еще 
предстоит согласовать, но, 
поскольку архитектура зда-
ния относится к разным пе-
риодам, есть предложение 

Сохранить 
каждую деталь 
древнего 
монастыря 

11 января. Искусствовед-исследователь Аглая Козлова показала богато украшенный западный фасад храма-трапезной. Сверху выделяется необычный нарядный щипец

11 января. Изображение уцелевшего ангела оформили, как икону

11 января. Помещение трапезной украшает масляная живопись

Масляная живопись 
с сюжетами 
из Евангелия 
сохранилась 
в трапезной XIX века. 
Ее могли расписать 
питерские мастера 
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ся людей, истории которых 
узнают, в том числе буду-
щие поколения.
В интерьерах здания, где 
сейчас находится воскрес-
ная школа, обнаружили ка-
менную надгробную плиту. 
Специалисты выяснили, 
что она была установлена 
на захоронении княжны 
Ирины — дочери князя Фе-
дора Ивановича Мстислав-
ского, который сделал боль-
шой вклад в развитие Симо-
нова монастыря. По мне-
нию исследователей, место 
этой плиты в Тихвинской 
церкви, куда после уничто-
жения местного некрополя 
удалось перенести часть 
древних захоронений. В от-
дельном помещении нахо-
дится семейная усыпальни-
ца Мусиных-Пушкиных.

СПАСТИ БАШНЮ
Большая сложная работа 
предстоит по восстановле-
нию сторожевых башен Си-
монова монастыря. На про-
тяжении многих веков он 
защищал Москву от неприя-
телей. Из трех башен, сохра-
нившихся до наших дней, 
сильнее всех пострадала 
башня под названием Дуло. 
Внутри нее по центру стоит 
полуразрушенный столб. 
Когда-то он был стержнем 
башни, но после войны 
1812 года его разобрали. 
Оставшись без опоры, Дуло 
затрещало, в XX веке ситуа-
цию усугубила вибрация от 
дорог и метро.
— Сейчас в первую очередь 
надо решить вопрос, как 
остановить образование 
трещин, — считает почет-
ный реставратор Москвы 
Наталья Карташова. — 
Здесь нужен комплексный 
подход, который включает 
в себя усиление фундамен-
та и разработку конструк-
тивных решений для созда-
ния жесткости.
В отреставрированной 
башне могут сделать выста-
вочное пространство.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

13 января. Руководитель театральной мастерской «Мгновения» Павел Рощин и актриса Ксения 
Яковлева в роли Марии в спектакле «Щелкунчик»

В храмовой трапезной 
седьмой день рожде-
ственских празднеств 
отметился небольшим 
театральным представ-
лением. Артисты мест-
ной театральной мастер-
ской «Мгновения» пока-
зывали маленьким зри-
телям и их родителям ва-
риацию сказки Эрнста 
Гофмана «Щелкунчик». 

Дощатые длинные скамьи 
в несколько рядов, сдвину-
тые деревянные столы 
вдоль стен, ни занавеса, ни 
декораций — все как-то 
по-домашнему. Но с пер-
выми же музыкальными 
аккордами «Вальса цве-
тов» Чайковского начина-
ется волшебство, и сказоч-
ник выпускает из своей 
книги всем знакомых ге-
роев: прекрасную Марию, 
ее крестного Вальдемара 
Сигизмундовича, дворец-
кого Франца, принца-Щел-
кунчика и опасную колду-
нью Мышинду. Спектакль 
идет всего 30 минут, а зри-
тели успевают и посмеять-
ся, и испугаться, и, нако-
нец, стать совершенно 
счастливыми. Сказка за-
канчивается празднич-
ным балом с чаепитием по 
случаю свадьбы Марии 
и расколдованного прин-
ца. С трудом отвоевываем 
у благодарных зрителей 
актеров на блиц-
интервью. 
Максим Соломатин, ска-
зочный принц, учится на 
1-м курсе Международно-
го колледжа бизнеса и ди-
зайна, будет менеджером-
маркетологом. 
— Сюда я прихожу, чтобы 
совершать добрые по-
ступки. Наши спектакли 
не просто дарят хорошее 

настроение, но и многому 
учат, — уверяет Максим.
Даже исполнительнице 
роли Мышинды, 25-лет-
ней Наталье Эргашевой, 
поклонники не дают про-
хода. Наташа не скрывает, 
что выросла в многодет-
ной семье, помогала вос-
питать и родных, и много-
численных двоюродных 
братьев-сестер (всех вме-
сте получалось 19 чело-
век). Найти общий язык 
с детворой ей совершенно 
несложно. 
— Во время фестиваля не-
профессиональных теа-
тральных студий мы вы-
ступаем на настоящей 
сцене Театра русской дра-
мы. В нашем репертуаре 
немало серьезных спекта-
клей, задающих жизнен-
ные философские вопро-
сы. Это и «Шар и крест», 
поставленный по роману 
Гилберта Честертона, 
и «Чудо святого Антония» 
Мориса Метерлинка, 
и «Дон Кихот» Мигеля 
Сервантеса, — рассказы-
вает девушка.
Подходим к главному ска-
зочнику действа. Павел 
Рощин — ответственный 
за работу с молодежью 

при храме, как нам уже 
успели нашептать его 
юные друзья-помощники, 
инициатор многих инте-
ресных проектов. 
— Театральной мастер-
ской «Мгновения» испол-
нилось уже десять лет. 
В труппе более 20 чело-
век. Также при храме су-
ществует несколько спор-
тивных секций — по тен-
нису, футболу и волейболу 
(о  многочисленных спор-
тивных победах здешних 
чемпионов свидетель-
ствуют кубки и  грамо-
ты. — «ЮГ»). Без дела не 
умеем сидеть, — радостно 
сообщает Павел. — Кста-
ти, мы уже вовсю гото-
вимся к очередному фе-
стивалю, намеченному на 
март. 
Но прежде по расписанию 
у команды Павла Рощина 
намечена волонтерская 
работа в дни Крещения. 
Добровольцы будут помо-
гать разливать для всех 
желающих святую воду из 
установленных на улице 
шести купелей-чанов. 
А еще — не первый год ре-
бята организуют и прово-
дят специальную крещен-
скую викторину. 
— За знания, за правиль-
ные ответы у меня всегда 
найдутся вкусные шоко-
ладки, — сообщает Ната-
лья Эргашева, отвечаю-
щая за викторину. 
Она замечает, что с каж-
дым годом интерес людей 
к церковным традициям 
возрастает. И еще вчераш-
ние захожане (люди, от 
случая к случаю навещаю-
щие храм. — «ЮГ») стано-
вятся сегодня уже настоя-
щими прихожанами. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 
okruga@vm.ru

В приходской воскресной школе при храме Державной иконы Божией 
Матери в Чертанове отметили Рождество творчески — поставили сказку 
Эрнста Гофмана «Щелкунчик».

Захожане становятся прихожанами  

во дворце, больше извест-
ном как Сушило. В основе 
здания лежат древние пала-
ты, над которыми позже 
надстроили еще несколько 
этажей и приспособили под 
хозяйственные нужды. 
Раньше здесь хранили при-
пасы и сушили порох. Ре-
ставраторам предстоит вос-
становить исторический 
облик здания, привести 
в порядок помещения с вы-
сокими сводами и сделать 
в них идеальную акустику.
— Сохранить архаичность 
монастыря и при этом на-
полнить его современными 
смыслами — задача еще 
и воспитательная, — доба-
вила Киселева. — Эти стены 
помнят немало выдающих-

объединить их, раскрасив 
фасады так, как это было 
в XIX веке, — главный инже-
нер проекта реставрации 
Алексей Ляшко показал ар-
хивный фотоснимок, на ко-
тором внешние стены хра-
ма-трапезной расписаны 
под алмазную грань.
Определиться с цветовым 
решением реставраторам 
помогут подсказки, остав-
ленные на одном из фаса-
дов коллегами, которые ра-
ботали здесь на протяже-
нии XX века.
— Мы взяли за основу все 
предыдущие исследования 
и, опираясь на них, продол-
жаем исследовать этот 
сложный объект, — сказала 
главный архитектор проек-
та реставрации Елена Кисе-
лева. — Сложность не толь-
ко в том, что надо учиты-
вать соединение всех сти-
лей, которые охватывают 
XVI, XVII, XVIII, XIX и даже 
начало XX века, сохранить 
каждую историческую де-
таль, но и в том, что надо 
«оживить», приспособить 
под современное использо-
вание все строения остат-
ков этого монастыря.
Настоятель Тихвинского 
храма мечтает возродить 
симоновские песнопения. 
Концертный и репетицион-
ные залы хотят обустроить 

КСТАТИ
Там, где сейчас нахо-
дится выход со стан-
ции метро «Автозавод-
ская», когда-то был 
Сергиев пруд. Его вы-
копал преподобный 
Сергий Радонежский, 
который нередко 
останавливался в Си-
моновом монастыре. 
Обитель основал его 
племянник и ученик 
Феодор.

6 января. В усыпальнице Мусиных-Пушкиных стоит памятник с вазоном. Все это взято под охрану

6 января. Сейчас в трапезной раскрыты 11 живописных фрагментов

СПРАВКА
Храм-часовня в честь 
Державной иконы 
Божией Матери 
в Чертанове был по-
строен в 1997 году. 
В 2013 году был 
сдан в эксплуата-
цию двухярусный 
каменный храм. 
А уже в 2019 году 
состоялось Великое 
освящение строения.
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Озеленение рядом с вок-
залом началось еще позд-
ней осенью прошлого 
года. Всего за этот период 
высадили 750 деревьев. 
Строители также благо-
устроили набережную 
протяженностью около 
500 метров. Там органи-
зовали пять причальных 
зон для прогулочных и 
круизных судов, а также 
регулярного электро-
транспорта.
— В районе Южного реч-
ного вокзала провели вы-

емку ила и углубление 
дна до изначальных про-
ектных отметок, — отме-
тил в своем блоге мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.
Для безопасной швартов-
ки судов отремонтирова-
ли причальную стенку. 
На территории вокзала 
появилась система водо-
стока, которая предот-
вращает сброс поверх-
ностных стоков в аквато-
рию реки.
ИЛЬЯ ПЕТРОВ 
okruga@vm.ru

Строители провели завершающий этап ком-
плексного благоустройства территории рядом 
с Южным речным вокзалом столицы. 

Речной вокзал теперь 
еще и зеленый 

НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН 

21 здание вдоль На-
гатинской набережной 
обеспечили архитектур-
но-художественной под-
светкой. Специалисты 
Комплекса городского 
хозяйства Москвы тру-
дились над этим около 
двух месяцев. В работе 
поучаствовали пример-
но 50 промышленных 
альпинистов. Опасная 
работа! Для установки 
подсветки по линии 
крыш зданий и вдоль 
окон закрепили около 
восьми тысяч специаль-
ных конструкций. Зато 
теперь с Южного речного 
вокзала открывается 
просто потрясающий вид 
на противоположный бе-
рег Москвы-реки. 

НАБЕРЕЖНАЯ 
ЗАСИЯЛА

НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН

Настоящее посленовогод-
нее чудо произошло 
на станции метро «Нага-
тинская» Серпуховско-Ти-
мирязевской линии метро. 
9 января там родился ре-
бенок, а роды помогал 
принять дежурный 
по станции Сергей Бара-
нов. С героем встретился 
корреспондент «ЮГ».

Сергей Баранов работает 
в столичной подземке уже 
ровно год, приступив 
к службе 19 января 2023 
года. В роли дежурного по 
станции он выступает как 
руководитель смены и сле-
дит за всем, что там проис-

КОРОТКО

■ Межрайонный кон-
курс КВН провели 
в школе № 2001 Бирю-
лева Западного.

■ В Центре психического 
здоровья им. Г. Е. Суха-
ревой Донского района 
прошел вечер «Битлз».

■ Представители Центра 
досуга «Личность» орга-
низовали турнир по хок-
кею «Серебряная шай-
ба». В состязании приня-
ли участие дети и под-
ростки района Бирюлево 
Западное. 

■ Тренировочные сборы 
стартовали в футбольном 
клубе «Торпедо», бази-
рующемся в Донском. 
Сейчас спортсмены отра-
батывают навыки владе-
ния мячом и работают 
над растяжкой. 

 ■ В Большом дворце му-
зея-заповедника «Цари-
цыно» в Орехове-Бори-
сове Северном доступна 
выставка «Стать Романо-
вым. Воспитание и обра-
зование детей россий-
ских императоров». 

■ Схема движения из-
менится на одной 
из улиц в Братееве. 
До 31 марта на участке 
Бесединского шоссе пе-
рекроют две полосы 
движения. С 1 апреля 
по 30 августа недоступ-
ной для проезда станет 
примыкающая к Бесе-
динскому шоссе улица 
Красный Луг. Эти меры 
предприняли из-за 
строительных работ.  

— Мы надеялись, что брига-
да успеет, но роды оказа-
лись очень стремительны-
ми. В итоге медики приеха-
ли уже после того, как на 
свет появилась девочка, — 
добавил Сергей Баранов. 
Дежурный по станции пере-
дал новоиспеченную маму 
в руки врачей.
— Медики заверили нас, что 
жизни и здоровью мамы 
и малышки ничего не угро-
жает, — уточнил он. 
Случившееся произвело на 
Сергея Баранова сильное 
впечатление. Даже спустя 
сутки, когда мы с ним встре-
тились, эмоции не утихали. 
— Все-таки не каждый день 
на твоих глазах, да еще и на 
станции метро, рождается 
ребенок. У меня у самого 
сын, но на его родах я не 
присутствовал. Такой опыт 
у меня первый, — поделил-
ся дежурный. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

10 января. Дежурный 
по  станции метро 
«Нагатинская» 
Сергей Баранов

ходит: соблюдается ли гра-
фик движения, все ли обо-
рудование в порядке, как 
проводится уборка, прохо-
дят посадка и высадка пас-
сажиров. Именно он подни-
мает с пути упавшие пред-
меты специ-
альными кле-
щами, а так-
же оформляет 
п о т е р я н н ы е 
вещи. 
В тот будний 
день Сергей, 
как обычно, 
заступил на смену, отрабо-
тал ее почти до конца и уже 
собирался уходить, когда 
раздался звонок рабочего 

телефона. Диспетчер пере-
дал ему информацию: 
в прибывающем на «Нага-
тинскую» поезде человеку 
стало плохо. 
— Рядовая ситуация, — ска-
зал дежурный по стан-

ции, — поэтому я спокойно 
отправился встречать поезд, 
чтобы оказать помощь пас-
сажиру. 

На станции, около одной из 
лавочек уже столпился на-
род. Сергей подошел, чтобы 
разобраться в ситуации. 
Оказалось, что человек, ко-
торому стало плохо, — бе-
ременная женщина, и у нее 
уже начались роды. 
— Конечно, занервничал, 
но собрался и стал действо-
вать по инструкции: огоро-
дил пространство, чтобы бе-
ременной не мешали пасса-
жиры, помог ей расстегнуть 
верхнюю одежду, а также 
оповестил о ситуации поли-
цию, — рассказал он. 
Скорую помощь вызвали 
пассажиры, а продублиро-
вали звонок полицейские. 

Принял роды 
на рабочем месте  

НАГАТИНОСАДОВНИКИ

Дежурный по станции 
помог беременной 
женщине, у которой 
начались схватки 
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СПРАВКА

В московском метро 
всегда готовы прийти 
на помощь пассажи-
рам, даже в нестан-
дартных ситуациях. 
Например, если вы 
забыли какую-то вещь 
в метро, то сотрудники, 
обнаружив ее, переда-
дут находку на «Склад 
забытых вещей». 
Кроме того, работает 
Центр обеспечения 
мобильности пассажи-
ров, который помогает 
сопроводить в метро 
инвалидов, женщин 
с маленькими детьми, 
пенсионеров, а также 
организованные груп-
пы детей.
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В оранжереях музея-запо-
ведника «Царицыно» кру-
глый год распускаются 
растения, очаровывая по-
сетителей. Сейчас зацве-
тает многолетняя агава, 
которая выбрасывает цве-
тонос лишь раз в жизни. 
Посмотреть на необычное 
растение отправилась кор-
респондент «ЮГ».

Пока в Москве морозно 
и улицы заметает снегом 
в оранжереях «Царицыно» 
поселилось лето: тропики, 
благоухание сладких аро-
матов... Длинные стеклян-
ные коридоры наполнены 
зелеными растениями — от 
крохотных до огромных, 
почти до потолка. 

АРОМАТНЫЕ 
И ТАИНСТВЕННЫЕ 
Здесь можно найти пеперо-
мию, листья которой с вну-
тренней стороны на ощупь, 
как бархат. Треугольная фи-
олетовая кислица — неж-
ная и хрупкая, будто крылья 
бабочки, а плод фуксии кор-
респонденту «ЮГ» даже 
удалось попробовать на 
вкус. На чернику, несмотря 
на распространенное мне-
ние, совсем не похожа, ско-
рее напоминает горох! 
— На этой выставке я в пер-
вый раз, много прекрасных 
снимков сделала. Очень 
много впечатлений от пер-
вого оранжерейного корпу-
са, такое разнообразие, та-
кая красота. Тюльпаны, по 
моим наблюдениям, един-
ственные цветы, которые 
умирают красиво. А ири-
сы, оказывается, в ди-
кой природе гораздо 
меньше, чем мы при-
выкли видеть. Уди-
вительно: за окном 
зима, а здесь лето. 
Благодаря этой вы-
ставке я будто в дру-
гих странах побыва-
ла, — рассказывает 
пенсионерка Вера Ти-
мофеевна.
Круглый год здесь можно 
увидеть желтый пахиста-
зис, цветы которого — как 
свечки, сенполию фиалко-
цветную с желтыми сердце-
винами. Сейчас распусти-
лись алый китайский гиби-
скус, нежно-фиолетовая ко-
бея лазающая, свинчатка 
индийская кораллового 
цвета, тюльпаны, ландыши, 
сирень...

— Мы живем рядом и в «Ца-
рицыно» бываем часто. 
Очень понравился кактус 
с шапочкой. Круглый год 
тут можно увидеть что-то 
новое. Мы с дочкой прихо-

дили сюда во время олим-
пиады «Музеи. Парки. 
Усадьбы». Необходимо 
было выполнить задания 
и ответить на вопросы. На-
пример, нужно было найти 
бегонию, которая похожа 
на улитку. В этот раз дочка 
тоже ходит по выставке 

с блокнотиком и записыва-
ет растения, которые ей по-
нравились, — делится мо-
сквичка Наталья, которая 
пришла вместе с дочкой 
Ирой.

ЯРКИЙ ДЕБЮТ
Сейчас во втором корпусе 
расцветает экзотическая 
агава, которая растет в «Ца-
рицыно» уже 15 лет, а попа-
ла она в оранжерею в пяти-
летнем возрасте... Выгля-
дит немного устрашающе: 
массивные листья изогну-
ты дугой вниз, по краям 
шипы, а на конце — колюч-
ка. Из листьев вверх устрем-
лен цветонос, способный 
вырасти до нескольких ме-
тров. 
Агава распустится, как кан-
делябр, — с кистевидными 
соцветиями желтого или зе-
леного цвета. Интересно, 
что одни виды цветут раз 
в 5–15 лет, а другие — раз 
в 50 или даже 100 лет. Мощ-
ный цветонос так сильно 
истощает растение, что по-
сле созревания семян оно 
неизбежно погибает. 

— Агава впечатляет своими 
листьями, масштабом, ис-
кусственностью, пластико-
востью. На ощупь листья 
напоминают кожу крокоди-
ла. Обычно любые цветы 
представляешь себе нежны-
ми, а этот, когда трогаешь, 
может уколоть своими 
иголками, — подмечает за-
ведующая сектором эколо-
гического воспитания Анна 
Пономарева. 
По словам агронома, агава 
распустится не раньше мар-
та, а возможно, и в апреле, 
если не будет торопиться. 
Но непременно приходите 
на цветение — это редкое 
зрелище того стоит!
Узнать, когда зацветет ага-
ва, можно на официальном 
сайте музея-заповедника 
«Царицыно». 
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА 
okruga@vm.ru

12 января. Заведующая сектором экологического воспитания 
«Царицыно» Анна Пономарева демонстрирует агаву голубую

Агава цветет 
один лишь раз 

ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

В парке «Царицыно», где так любят отдыхать москви-
чи и гости столицы, произошло обновление. Среди 
сугробов, которые намела снежная буря, была проло-
жена свежая лыжня. 
Лыжные дорожки обновили на нескольких трассах 
разной длины. Основную часть работы взял на себя 
ратрак — техника для подготовки горнолыжных 
склонов и трасс. А там, где неповоротливому тракто-
ру было сложно пройти, на выручку пришел снегоход 
со специальным прицепом. 
Водитель ратрака проложил не только классическую 
лыжню, но и дорожки для конькового хода, чтобы 
каждый мог кататься так, как ему нравится. 
Как отметила начальник отдела рекреационных ус-
луг «Царицыно» Анна Ярмош, трасса приводится в по-
рядок в зимнее время регулярно. 
— Лыжня может быть повреждена, если по ней актив-
но ходили люди. Или ее может просто замести сне-
гом. Или снег может подтаять. Во всех этих случаях 
трасса обновляется, — сказала Анна.  
Технику привлекают для формирования лыжни не 
просто так. Ведь далеко не всегда на землю ложится 
легкий и пушистый белый покров. Например, по мо-
крому снегу просто так не покатаешься — он будет 
прилипать к ботинкам и другому снаряжению, ме-
шая передвигаться. Поэтому без техники, которая 
сформирует лыжню, человеку будет тяжело самому 
прокладывать путь по сугробам.
Любители зимнего спорта на трассе бывают регуляр-
но. Кто-то приходит со своим снаряжением, а кто-то 
берет лыжи напрокат. Анна Ярмош добавила, что 
с 2021 по 2023 год  царицынскую лыжню посетили бо-
лее 4000 человек. 
Три трассы — километр, три и пять — находятся око-
ло Шипиловских ворот. Еще одну, протяженностью  
семь километров, проложили на Нижнем пруду. Осо-
бенность последней заключается в том, что она при-
способлена для соревнований и может растянуться 
на 12 километров. 
За чистоту, красоту и оформление трасс отвечает ад-
министрация парка «Царицыно». Зимняя техника 
также находится в ее ведении. Технику недавно обно-
вили и сейчас тщательно следят за состоянием. 
Насладиться прелестью катания на лыжах может 
каждый, так как вход на трассу открыт всем. А для тех, 
кто не любит лыжный спорт, есть и другие развлече-
ния. Например, можно с ветерком прокатиться на 
тюбингах по горке, покорить всех грациозными «па» 
на катке или просто прогуляться по заснеженному 
парку, получив заряд хорошего настроения. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
okruga@vm.ru

На минувших выходных в музее-заповеднике 
«Царицыно» провели обновление лыжных 
трасс после внушительного снегопада. 

ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ

Лыжникам проложили 
сразу четыре трассы 

12 января. Водитель ратрака Алексей Давыдов закончил про-
кладку лыжни и приглашает спортсменов опробовать трассу

Стрелка с бутонами у растения 
может достигать высоты более трех 
метров. Она содержит тысячи семян 
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те авантюристы, которые 
собирались ее ограбить 
вначале, в конце спектакля 
стали ей помогать. Если ты 
будешь относиться к лю-
дям не эгоистично, 
а с любовью, с заботой 
о них, то тебе это обяза-
тельно вернется. Если 
любовь победит, то тог-
да не будет войн и нена-
висти.

Как вы попали на работу в Че-
ховский театр? Это судьба? 
Я был два года безработным 
после пандемии в Москве. 
Не мог устроиться даже 
дворником. В определен-
ный момент я хотел согла-
ситься даже быть буфетчи-
ком в столовой. Но тут мне 
позвонила актриса, с кото-
рой я работал, Анастасия 
Колесник, служившая на 
тот момент в Чеховском го-
родском театре, и предло-
жила прийти к ним. Есте-
ственно, я сказал «да». Ког-
да я попал туда, то  сразу по-
нял, что это мой театр. Там 
есть люди, которые хотят, 
чтобы театр жил, и борются 
за то, чтобы он существо-
вал. На самом деле, большое 
спасибо нашему директору 
Светлане Кузнецовой, ко-
торая нас вернула в наше 
историческое здание на 
улице Московской. Сей-
час делается ремонт и все 
идет к тому, чтобы там был 
настоящий театр. 
Это же, получается, един-
ственный театр в Чехове? 
Да. В городе, который но-
сит имя известного писа-
теля, действительно один 

театр, и мы делаем все 
для того, чтобы он сущест-
вовал.
Вы не только выступаете в ка-
честве режиссера, но еще 
и являетесь актером. На-
сколько это помогает вам 
в работе? 
Наверное, в этом нет ника-
кой проблемы, потому что 
профессии смежные. В каче-
стве артиста я работаю на 
сцене, в качестве режиссера 
я придумываю какие-то мо-
менты, которые 
окажутся в спек-
такле. В нашем те-
атре есть еще ак-
тер — Сергей Уст, 
который сейчас 
в качестве режис-
сера будет ставить 
спектакль «Чемо-
данное настрое-
ние». Мы хотим 
творить и хотим 
делать чудеса. 
Еще один спектакль, в кото-
ром вы играете, — это «Коро-
лева Алиса». Такой формат 
достаточно сложен. 

Тема иммерсии пришла 
неожиданно. Алиса 
должна засыпать пе-

ред закрытыми ку-

лисами, а по-том они от-
крываются — и она попада-
ет в сон. У маленькой сцены 
на Московской нет кулис. 
Мы думали, как это сделать, 
и решили увести детей 
в другую комнату, где Алиса 
играет в шах маты, прово-
дим их через таинственный 
коридор. Когда они возвра-
щаются в зал, то видят со-
всем другую декорацию. 
Так мы погружаем детей 
в атмосферу сна.
Вы живете в Чертанове Цен-
тральном. Какие любимые 
у вас места в Южном округе? 

Недавно в Чеховском го-
родском театре, где рабо-
тает режиссером житель 
Чертанова Центрального 
Андрей Дроздов, состоя-
лась премьера спектакля 
«Дорогая Памела, или 
Как пришить старушку». 
Корреспондент «ЮГ» по-
беседовал с режиссером 
и узнал, почему был вы-
бран именно этот спек-
такль и как Андрей ока-
зался на своем посту. 

Андрей, расскажите немного 
о вашей постановке? 
Спектакль «Дорогая Паме-
ла, или Как пришить ста-
рушку»  поставлен по пьесе 
Джона Патрика в переводе 
Григория Горина. Несмотря 
на то что эта пьеса амери-
канского автора, она пере-
ведена Гориным для рос-
сийского зрителя. Именно 
поэтому в каждой строчке 
чувствуется стиль и юмор 
этого автора. 
Почему выбор пал именно 
на эту пьесу? 
Выбор пал именно на это 
произведение неслучайно. 
Сейчас мир немножко обе-
зумел, в нем происходит 
множество негативных ве-
щей. Тема войны, тема не-
приязни и негатива при-
сутствует сейчас почти во 
всех спектаклях, в то время 
как «Дорогая Памела, или 
Как пришить старушку» — 
это спектакль о любви. Па-
мела — это старушка, кото-
рая искренне верит в то, 
что если она будет делать 
добро, то как бумеранг это 
добро к ней вернется. Она 
даже не задумывается об 
этом — просто делает, 
и все. Этот спектакль 
о том, что если ты будешь 
искренне относиться 
к людям, будешь искрен-
не любить, то любовь 
к тебе вернется. Даже 

Андрей Владиславо-
вич Дроздов родился 
14 июня 1969 года. 
До 2017 года более 
20 лет был руководи-
телем театральной 
студии «Золотой 
ключик», с которой 
завоевал множество 
наград. Андрей высту-
пил режиссером более 
20 спектаклей, в том 
числе и по авторскому 
сценарию. Он также 
профессионально 
играет на фортепиано.

ДОСЬЕ

24 августа 2023 года. Труппа Чеховского городского театра: 
(слева направо) художник Мария Кретова, актер Дмитрий Калита, 
режиссер Андрей Дроздов, а также актеры Константин Агеев, 
Анатолий Макаров и Екатерина Браун 

Я живу в Чертанове уже 
25 лет. Мне здесь нравится 
все. Удобная инфраструкту-
ра. Я часто хожу в парк По-
беды, который находится 
на Кировоградской улице. 
С каждым годом он преоб-
ражается и становится луч-
ше. Я помню, каким он был 
20 лет назад. И каким он 
стал сейчас! На станции ме-
тро «Пражская» сейчас ре-
монтируют плитку. Раньше 
были не очень привлека-
тельные черно-белые шаш-
ки, а сейчас красивая белая 
облицовка. Кроме того, мы 
с женой очень часто ходим 
гулять в парки «Коломен-
ское» и «Царицыно». Там 
всегда проходят интерес-
ные мероприятия. Мне мой 
район очень нравится. Все 
близко, рядом. 
Вы преподавали актерское 
мастерство, и у вас даже была 
своя студия. Сейчас препода-
ванием тоже занимаетесь? 
Да, очень долгое время, 
около 20 лет, существовал 
театр-студия «Золотой клю-
чик». С детьми мы ставили 
спектакли на разных пло-
щадках, в том числе и в Юж-
ном округе. Это моя но-

стальгия. В этой студии вы-
росло несколько поколений 
ребят. Кто-то поступил в те-
атральный, а у кого-то те-
атр остался в сердце на всю 
жизнь. С ребятами мы ча-
сто затрагивали жизнен-
ные проблемы, которые по-
том помогали им в быту. 
Сейчас мы все хорошо об-
щаемся. Я продолжаю пре-
подавать в Подольске, в теа-
тральной студии «Своя ра-
дуга». Там я веду группу 
среднего возраста. Мы ста-

вим там очень много хо-
роших спектаклей. 
Почему важно посещать 

не только столичные театры, 
но еще и ездить в подмос-
ковные? 
Театр у нас в Чехове очень 
маленький, и бывает так, 
что на спектакль приходя         
т один или два человека. Это 
зависит от того, какая пого-
да. Но даже если придет один 
человек, то спектакль мы не 
отменяем, а дарим зрителю 
радость. Тогда он выходит от 
нас наполненный положи-
тельной энергией. Спектак-
ли зачастую дешевле столич-
ных, что позволяет посетить 
постановки всем желаю-
щим. Это очень здорово.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
okruga@vm.ru

те авантюристы, которые 
собирались ее ограбить 
вначале, в конце спектакля 
стали ей помогать. Если ты 
будешь относиться к лю-
дям не эгоистично, 
а с любовью, с заботой 
о них, то тебе это обяза-
тельно вернется. Если 
любовь победит, то тог-
да не будет войн и нена-
висти.

есть люди, которые хотят, 
чтобы театр жил, и борются 
за то, чтобы он существо-
вал. На самом деле, большое 
спасибо нашему директору 
Светлане Кузнецовой, ко-
торая нас вернула в наше 
историческое здание на 
улице Московской. Сей-
час делается ремонт и все 
идет к тому, чтобы там был 
настоящий театр. щ р
Это же, получается, един-, у , д
ственный театр в Чехове? 
Да. В городе, который но-
сит имя известного писа-
теля, действительно один 

театр, и мы делаем все 
для того, чтобы он сущест-
вовал.
Вы не только выступаете в ка-у
честве режиссера, но еще р р , щ
и являетесь актером. На-р
сколько это помогает вам 
в работе? 
Наверное, в этом нет ника-
кой проблемы, потому что 
профессии смежные. В каче-
стве артиста я работаю на 
сцене, в качестве режиссера 
я придумываю какие-то мо-
менты, которые 
окажутся в спек-
такле. В нашем те-
атре есть еще ак-
тер — Сергей Уст, 
который сейчас 
в качестве режис-
сера будет ставить 
спектакль «Чемо-
данное настрое-
ние». Мы хотим 
творить и хотим 
делать чудеса. д уд
Еще один спектакль, в кото-щ д ,
ром вы играете, — это «Коро-р , р
лева Алиса». Такой формат ф
достаточно сложен. 

Тема иммерсии пришла 
неожиданно. Алиса 
должна засыпать пе-

ред закрытыми ку-

лисами, а по-том они от-
крываются — и она попада-
ет в сон. У маленькой сцены 
на Московской нет кулис. 
Мы думали, как это сделать, 
и решили увести детей 
в другую комнату, где Алиса 
играет в шах маты, прово-
дим их через таинственный 
коридор. Когда они возвра-
щаются в зал, то видят со-
всем другую декорацию. 
Так мы погружаем детей 
в атмосферу сна.ф ру
Вы живете в Чертанове Цен-р Ц
тральном. Какие любимые р
у вас места в Южном округе? 

пришить ста
тавлен по пьесе 
ика в переводе 
рина. Несмотря 
а пьеса амери-
тора, она пере-
иным для рос-
ителя. Именно 
аждой строчке 
стиль и юмор 

а. 
р пал именно

именно на это 
ие неслучайно. 
немножко обе-
м происходит 

негативных ве-
ойны, тема не-
негатива при-

ейчас почти во 
клях, в то время 
ая Памела, или 
ь старушку» —

ль о любви. Па-
тарушка, кото-

не верит в то, 
а будет делать 
к бумеранг это 
вернется. Она 

думывается об 
росто делает,
от спектакль 
сли ты будешь 

относиться 
дешь искрен-

то любовь 
ется. Даже 

играет на фортепиано.Анатолий Макаров и Екатерина Браун гулять в парки
ское» и «Цариц
всегда проходят
ные мероприяти
район очень нра
близко, рядом. , р д
Вы преподавали акр д
мастерство, и у васр , у
своя студия. Сейчауд
ванием тоже заним
Да, очень долг
около 20 лет, су
театр-студия «Зол
чик». С детьми м
спектакли на ра
щадках, в том чис
ном округе. Эт

стальгия. В этой
росло несколько 
ребят. Кто-то пос
атральный, а у к
атр остался в сер
жизнь. С ребята
сто затрагивали
ные проблемы, к
том помогали и
Сейчас мы все х
щаемся. Я продо
подавать в Подол
тральной студии
дуга». Там я ве
среднего возрас

вим там очень
роших спектар
Почему важно пу

не только столичны
но еще и ездить в пщ
ковные? 
Театр у нас в Чех
маленький, и бы
что на спектакл
т один или два чел
зависит от того, к
да. Но даже еслип
человек, то спект
отменяем, а дари
радость. Тогда он 
нас наполненны
тельной энергией
ли зачастую деше
ных, что позволяе
постановки все
щим. Это очень зд
АНАСТАСИЯ СТАРО
okruga@vm.ru

Андрей 
Дроздов:
Миру не хватает 
доброты 
и чистоты 

 Актер, режиссер 

Я живу в Чертанове 
Центральном, 
и это мой любимый 
район. Здесь 
очень удобная 
инфраструктура 
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13 января. Режиссер 
Чеховского театра 
Андрей Дроздов 
на репетиции нового 
спектакля
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В районном центре «Место 
встречи Орбита» прошло 
уникальное мероприятие: 
«Несерьезный хор». 
В нем приняли участие по-
рядка 150 человек, более 
40 из которых стали непо-
средственными участни-
ками выступления. 

Супруги Алина и Николай 
Семашкины часто приходят 
в «Место встречи Орбита»  
в выходные дни. 
— Для нас это уже тради-
ция, — смеется менеджер 
торговой компании, 29-лет-
няя Алина. — Когда не хо-
чется сидеть дома, а на ули-
це дождь, ветер или снег, 
идем в «Орбиту». Уютно, 
спокойно и можно не гото-
вить, а выбрать блюда 
в фуд-холле. 
Кроме того, здесь 
всегда бывает 
что-то интерес-
ное. Например, 
в субботу здесь 
пели под гитару. 
Было приятно, что жители 
района пришли и устроили 
целый концерт.
Музыкальную паузу, точ-
нее, необычную акцию под 
названием «Несерьезный 
хор», провела певица, ак-
триса, педагог по вокалу 

ПРИЕМНАЯ 

Главное — это помощь москвичам 
Главной задачей депутатов МГД стала разработка 
Устава Москвы и основных законов, гарантирующих 
достойные условия жизни горожан. В период работы 
МГД I созыва было принято свыше 140 законов. Воз-
можно, не так много по сравнению с громадными 
объемами законотворческой работы, проводившейся 
позже, в 2000-х годах. Но в то весьма непростое время 
депутатам одновременно приходилось также решать 
множество текущих остросоциальных вопросов, 
по сути, создавая весь корпус столичного законода-
тельства с нуля.
А в декабре 1997 года провел свой первый прием в ка-
честве депутата Мосгордумы я сам. Мне было 26 лет, 
но заниматься общественно-политической деятель-
ностью я начал еще в советское время, на выборах 
Моссовета в 1990 году. С 1993 года впервые работал 
с орехово-борисовцами — тогда я был помощником 
депутата Госдумы, и одну из первых встреч мы прово-
дили в школе № 548 на улице Маршала Захарова. 
Первый вопрос, с которым ко мне обратились, бы-
ла просьба содействовать в решении жилищного 
вопроса. Удалось помочь. Это был один из многих 
тысяч вопросов и предложений, с которыми ко мне 
обращались москвичи за прошедшие годы. Старался 
помочь всем. Я считал и считаю работу с жителями, 
с решением их задач и запросов безусловным при-
оритетом в работе депутата. Круг обсуждаемых про-
блем стал значительно шире — решаем проблемы 
благоустройства, городского хозяйства, развития 
дорог, но вопросы, связанные с жильем, остаются 
одними из наиболее частых.
В первой половине 1990-х годов строительство ме-
тро в Москве прекратилось. Федеральный бюджет 
перестал выделять на это средства. Мы с коллега-
ми-депутатами создали Общественный комитет 
в поддержку строительства новых станций метро 
на юге Москвы. В Чертанове Южном зияли огром-
ные черные котлованы на месте будущих станций 
метро «Улица Академика Янгеля», «Аннино». Мы 
собирали подписи, проводили пикеты, я встречался 
с руководством метрополитена и «Мосметростроя», 
мы направляли петиции в адрес тогдашнего мэра 
Ю. М. Лужкова. И преуспели — благодаря обще-
ственному давлению было принято решение воз-
обновить строительство за счет средств городского 
бюджета. Через несколько лет станции были достро-
ены и открыты, а тема метро заняла важное место 
в моей работе. Сегодня я с радостью поддерживаю 
инициативы правительства города по строительству 
новых станций и линий метро. Столько, сколько стро-
ится в Москве за последние 10 лет под руководством 
мэра С. С. Собянина, не строилось никогда — БКЛ, 
МЦК, МЦД, линии метро протянулись даже в самые 
отдаленные районы города.
Многие мои коллеги стали моими друзьями — напри-
мер, депутат от Печатников и части Марьина Людмила 
Васильевна Стебенкова, заседающая в Мосгордуме 
с самого первого дня. Плодотворно работаем и под-
держиваем хорошие отношения и со многими сотруд-
никами аппарата Думы.
Работа депутата в парламенте — это всегда работа 
в команде. Рад, что такая команда у нас сложилась. 
Мосгордума вот уже 30 лет работает над тем, чтобы 
обеспечивать высокое качество жизни в нашей люби-
мой Москве. Убежден: за прошедшие годы достигну-
то многое, а будет сделано еще больше.

позитор Андрей Эшпай 
и поэт Евгений Евтушенко 
для кинофильма «Карьера 
Димы Горина». Эту песню 
в 1961 году знали все, и пели 
все. Вот не думала не гада-
ла, что приду с внуком по-
есть и услышу ее в таком 
прекрасном исполнении.  
Слова-то все не помню, но 
на столе на такой случай 
разложили бумажки с тек-
стами, очень удобно приду-
мали.  
Пока талантливый гита-
рист Алексей Балабанов ак-
компанирует хору, Анаста-
сия Марчук проводит 
мастер-класс. Под ее чут-
ким руководством дети соз-
дают и украшают снежин-
ки. Настроение у всех заме-
чательное, да и за окном 
снегопад! Чувствуется, что 
зима наступила.
— Внук у меня непоседа, но 
сегодня сидит спокойно, — 
продолжает жительница  
Нагорного района Валенти-
на Обухова. — Несмотря на 
то что ему всего 7 лет, пони-
мает хорошую музыку. Мы 
в «Орбите» оказались слу-
чайно, но теперь еще при-
дем, знать бы когда. Тут же 
еще и занятия для детей бы-
вают, бесплатные.
Узнать о мероприятиях, ко-
торые проводятся в район-
ных «Местах встречи», про-
ще простого.  Досрочно 
пройти на сайт центра и по-
смотреть расписание. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru

дела, чтобы послушать пою-
щих. А потом и сами вовле-
кались в пение, ведь песни-
то все известные, зимние, 
проверенные десятилетия-
ми, — «Потолок ледяной», 
«Ой, мороз, мороз».
Взмах руки, ободряющий 
взгляд, приглашающий 
жест. И ты сама, не понимая 
этого, начинаешь подпе-

вать знакомым до боли мо-
тивам.
— О, песня «А снег идет» — 
это музыка моего дет-
ства, — вспоминает 68-лет-
няя пенсионерка Валенти-
на Обухова. — Я так любила 
эту песню, написали ее ком-

ГИТИСа — Екатерина Гри-
шаева.
—  Это мой преподаватель 
по вокалу, — говорит Лидия 
Фахрутдинова. — Сначала 
Катя дает простые упражне-
ния по вокалу, а потом все 
поют хором. Причем нали-
чие вокальных данных не-
обязательно. Это просто ду-
шевные и веселые посидел-
ки. Я очень люблю голос 
Кати, она, кстати, не только 
поет, но и лучше всех читает 
стихи.
Екатерина уверена, что  
«Петь могут все!»,  и даже 
создала проект с таким на-
званием. Впрочем, у Екате-
рины Гришаевой много та-
лантов, в том числе органи-
заторских, вокальных, 
творческих. Но самый глав-

ный дар — умение объеди-
нять незнакомых людей 
в хор, пусть даже и несе-
рьезный. Посетители рай-
онного центра приходили 
на фуд-корт, чтобы поесть, 
но, увидев, а главное, услы-
шав Катю, откладывали все 

Любимые 
песни поем 
вместе 

12 января. Хормейстер Екатерина Гришаева (справа) исполняет 
«Ой, мороз, мороз» вместе с гостьей Светланой Суховой

Певица Екатерина Гришаева организовала 
открытый хор, участниками которого 
стали обычные гости центра «Орбита» 

СПРАВКА
Районный центр «Ме-
сто встречи Орбита» 
стал 12-м объектом, 
открытым в рамках 
масштабной програм-
мы реконструкции мо-
сковских кинотеатров. 
Всего планируется об-
новить 30 устаревших 
советских кинозалов, 
которые, по задумке 
авторов проекта, ста-
нут новыми центрами 
притяжения районов. 
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СТЕПАН ОРЛОВ
вице-спикер Мосгордумы, 
депутат II–VII созывов

10 января 1994 года состоялось первое засе-
дание Московской городской думы I созыва. 
Оно дало старт новому этапу истории столич-
ного парламентаризма.
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ИГРОТЕКА 15

Кроссворд Лабиринт

Судоку

Кейворд

НА ЗАДАНИЯ 
ПРОШЛОГО НОМЕРА

ОТВЕТЫ
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В каждой строке или столбце 
проставляются цифры от 1 до 9. Цифра 
может быть записана в ячейку только 
в том случае, если ее нет в горизонтальной 
и вертикальной линии, а также в малом 
квадрате 3х3,     и если она может быть 
записана исключительно в одну клетку. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Планета, чьи спутники открыл Галилео Галилей. 9. Бова из русского фольклора. 11. «Отличительная черта» 
профана. 12. Кто работает на небесах? 14. Чей храп особенно громкий? 16. Что такое пропеллер? 17. «Пыльный приют» для доку-
ментов. 19. Каждый из летающих коней в мультфильме «Три богатыря. Ход конем». 20. У какого пса все еще впереди? 24. Маэстро 
гайдаевских комедий. 25. Ветер без тормозов. 26. Праздник по случаю дня рождения из телефильма «Мэри Поппинс, до свидания». 
28. Исторический детектив «Александрийская ...» от Еремея Парнова. 29. Из-за кого чуть не уволили героя комедии «Ночь в му-
зее»? 34. «Русские витязи». 35. «Доходный герой» для Ляписа-Трубецкого. 36. Владелец ценных бумаг. 37. Яканье на старорусский 
лад. 43. Качество информации. 44. Свирепый или неукротимый. 45. Самолетный спец. 46. Что вдвое короче диаметра? 52. Попытка 
раздуть из мухи слона. 53. «Преграда» на уровне президента. 54. Трамплин для роллеров. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Извини, написал бы еще, но уже я заклеил ...». 2. Друг коммунистического звучания. 3. Кто возвысил Феми-
стокла до вершин политической карьеры и сбросил с Олимпа с тупой неблагодарностью? 4. Какого «лающего японца» считают 
древнейшей в мире породой комнатных собак? 6. «Шапка» на кружке с пивом. 7. В какой игре отбивают подачи? 8. Повод для пере-
числения. 10. Что служит мячом для игры в футбол у племени матами из Западной Африки? 13. Кому Айзек Азимов разрешал 
причинить вред человеку только ради пользы всех людей? 15. Кто приделал Икару крылья? 16. Молочное лакомство. 18. «Чайная 
пристройка» к даче. 21. Без какого созвучия поэту не обойтись? 22. Где работает су-шеф? 23. Ящерица крупного калибра. 24. Юная 
неряха. 27. Полыхают в камине. 28. К какому цветку питала особенную страсть Жозефина — супруга Наполеона Бонапарта? 
30. Сторона туловища с именным мозгом. 31. Печать на хозяйском скакуне. 32. Какой восточный десерт «плачет неспроста» (если 
на поверхности выступают жировые или сахарные слезинки, значит, технология приготовления нарушена)? 33. Чья картина спод-
вигла Николая Ге стать художником? 34. Птица «с душой умершего моряка». 38. «Аристократический эскорт». 39. Популярная 
марка. 40. Кто подсказал Андрею Михалкову-Кончаловскому идею его фильма «Одиссея»? 41. Кусок космического корабля. 
42. Кого назначают новым советским лидером в романе «Тьма после рассвета»? 43. Печатное ассорти. 45. «Есть такая ... в этом 
слове!» из «Поля чудес». 47. Чем рыбаки друг перед другом хвастаются? 48. «Немало людей неплохо устроилось за ... своей жизни». 
49. На нем растет та самая трава, на которой лежат дрова из скороговорки. 50. Пацан в тельняшке. 51. Интенсивность движения. 

Отыщите ответы на наши вопросы. В скобках указано число букв 
в правильном решении. Первое слово мы вам уже подсказали.
1. Друг криминального звучания (5). 2. Путешествие «имени Ивана Кру-
зенштерна» (11). 3. «Пропажа» по мановению волшебной палочки (12). 
4. Гамлетовский «Быть или не быть?» (7). 5. Из-за чего звуки от выстре-
лов не слышны (9)? 6. Суворовское дополнение к быстроте и глазоме-
ру (6). 7. Девушка, «полная загадки» (10). 8. Лесная ягода, повышающая 
усвояемость пищи (9). 9. Координатор в аэропорту (13). 10. Все товарищи 
по работе вместе взятые (9). 11. Музыкальный коллега Петра Дранги (12). 
12. «Внутренняя отделка» устричного домика (9). 13. Первый кандидат 
во второгодники (8). 

Одинаковым буквам соответствуют одинаковые числа. Вам дается 
одно слово, которое имеет несколько цифр над каждой буквой. 
Остальные буквы нужно найти. По мере заполнения пробелов 
вы узнаете все новые буквы под цифрами. 

СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Шаланда. Гарри. 
Снегурочка. Томск. Авиакасса. Тост. 
Каток. Духи. Егор. Родство. Охра. 
Тролль. Кулинария. Лыжи. Тушь. 
Класс. Варенье. Корбобо. Воркута. 
«Морозко». Святки. Георг. Симмонс. 
Мотив. Вата. Гирлянда. Диадема. 
Назарет. Товарищ. Небо. Ермак. Папа. 
Чаща. Отсек. Аксель. Экшн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Турник. Мухаммед. 
Кролик. Гафт. Лобио. Лапа. Здоровье. 
Сказка. Слово. Голова. Ночь. Индюк. 
Шагаа. Автопарк. Алиби. Поле. Анонс. 
Гранат. Суета. Агат. Лещенко. Троя. 
Мешок. Цирк. Траст. Вовк. Сазан. 
Канун. Сани. Шар. Мороз. Соль. Ялем. 
Неуют. Осетр. Клан. Оливье. Салют.

КРОССВОРД 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Огонек. 
9. Серпантин. 11. Лексикон. 
12. Антракт. 14. Сосуд. 16. Волк. 
17. Жираф. 19. Газон. 20. Канун. 
24. Цикорий. 25. «Юность». 26. Фея. 
28. Недра. 29. Киносценарий. 
34. Переговоры. 35. Валидол. 
36. Дизайнер. 37. Робертс. 
43. Исследователь. 44. Омск. 
45. Тотализатор. 46. Тиамин. 
52. Видеонаблюдение. 53. Яйцо. 
54. Антагонист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Леонсио. 
2. «Спартак». 3. Оникс. 4. Нил. 
6. Гусь. 7. Наклон. 8. Коньки. 
10. Недуг. 13. Тонус. 15. Дания. 
16. Водолей. 18. Фантаст. 21. Вихрь. 
22. Рюмка. 23. Волна. 24. Цесаревич. 
27. Пепел. 28. Николай. 30. Сосна. 
31. Мымра. 32. Забой. 33. Витебск. 
34. Почтальон. 38. Идеал. 39. Иврит. 
40. Штраф. 41. Илион. 42. Болтовня. 
43. Исландец. 45. Титов. 47. Манн. 
48. Ялта. 49. Ядро. 50. Инки. 51. Жест.

ЛАБИРИНТ 
1. Распродажа. 2. Миннеаполис. 
3. Открытка. 4. Рождество. 
5. Сочельник. 6. Камбоджа. 
7. Упаковка. 8. Трубочист. 
9. Приготовление. 10. Застолье. 
11. Вечеринка. 12. Иллюминация. 
13. Валенки. 

КЕЙВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Снежок. Радость. 
Ротный. Аккордеон. Поход. Балаган. 
Локон. Сатир. Описка. Акробат. 
Фонтан. Тонировка. Река.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Фосфор. Раскрой. 
Пикник. Колокол. Домкрат. Стадо. 
Нос. Бой. Роман. Скрип. Неон. 
Заработок. Жена. Зажигалка. Кайф.

СУДОКУ
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ВЗГЛЯД ТРАДИЦИИ

15 января. Глава клуба «Моржи Столицы» Наталья Серая готовится к крещенским купаниям. Она уверена, что трескучий мороз погружению 
в прорубь не помеха. У девушки свой рецепт безопасного купания: надо закаливаться заранее и окунаться зимой почаще 

ФОТОФАКТ

Важно понять главное 
Традиция окунаться в прорубь на праздник Крещения 
Господня (другое его название Богоявление) родилась 
в народе. Но сам праздник это все-таки не про купание 
и не только про святую воду. Когда Иисус Христос погру-
зился в воды Иордана, над его головой появился Дух 
Святой в виде голубя, и с неба раздался голос: «Сей есть 
Сын Мой возлюбленный… Его слушайте». Это и было 
явление народу всех трех лиц Святой Троицы. Господь 
и сегодня является народу, и, слыша его голос, мы на-
чинаем жить со Христом. С тех пор порядка двух тысяч 
лет в эти дни на реке Иордан вдруг поднимается волна 
и воды текут в обратном направлении. Чудо это сравни-
мо со схождением Благодатного огня накануне Пасхи. 
И так же, как и во все прошедшие годы, Иисус Христос 
приглашает всех людей в храмы. Кстати, можно прихо-
дить и некрещеным. И если человек почувствует бли-
зость Бога, заинтересуется тем, что происходит в храме, 
то — как знать? — быть может, он захочет принять Свя-
тое Крещение и это станет для него началом пути, на ко-
торый он ступит полностью обновленным, ведь в таин-
стве Крещения прощаются все прежние грехи. Кстати, 
если вдруг вы не смогли взять крещенскую воду в хра-
ме, помните, что в праздник Крещения Господня освя-
щается все водное естество: в реках, морях, океанах... 
И даже водопроводная вода при молитве и вере хри-
стиан может стать святой. Но важно понимать, что очи-
щение от грехов происходит не через принятие святой 
воды, а через покаяние в таинстве исповеди. 

ИГУМЕН МИТРОФАН ГУДКОВ
Настоятель храма Державной иконы 
Божией Матери в Чертанове

Крещение Господне — один из 12 главных 
христианских праздников. Всем известно 
о купаниях в купелях, вырубленных во льду 
водоемов. А вот о некоторых исконных тра-
дициях стоит вспомнить отдельно. 

1 2

43

■Куриная грудка 400 г ■Молоко 1 л 
■Куркума, сухой чеснок, паприка по 1 ч. л. 
■Соль по вкусу

НЕЖНОЕ КУРИНОЕ ФИЛЕ

Куриное филе считается одним из самых дие-
тических видов мяса. Но вот беда: часто оно 
получается сухим. Как говорят повара, «сок 
дает жир», и, если приготовить филе, напри-
мер с беконом... Но тогда — прощай фигура! 
Тем не менее есть один способ приготовления 
куриной грудки так, чтобы она получилась 
и сочной, и ароматной, и диетической (1). 
Смешайте все специи с парой ложек хорошего 
оливкового масла (2). Куриное филе тщатель-
но промойте и просушите бумажными поло-
тенцами. Смесью специй с маслом хорошо на-
трите грудку, заверните ее в пергамент и дай-
те промариноваться два часа (3). Возьмите ка-
стрюлю с толстым дном, влейте молоко и пря-
мо в него (еще холодное) положите мясо (4). 
Поставьте кастрюлю на средний огонь, дове-
дите до кипения и сразу снимите. Накройте 
кастрюлю крышкой и заверните в толстое по-
лотенце. Филе должно остыть в молоке, толь-
ко тогда оно получится нежным и сочным.ВА
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